

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 14 de Marzo de 1902

Año XXXI. Núm. 8.695

GRAN VARIEDAD DE

Estampas de primera Comunion y Recordatorios

Imp. de M. Parpal

Gran victoria de los boers

MAS DETALLES

Londres 10.

El texto íntegro del primer despacho de lord Kitchener recibido por el gobierno y de que esta tarde dió lectura no completa en la Cámara de los Comunes el ministro de la Guerra, dice así en su parte esencial:

«Pretoria 8.—Con el mayor sentimiento debo comunicar malas noticias.

El general Methuen marchaba a Wynburgo con 900 hombres montados, al mando del mayor Paris, 300 infantes, cuatro cañones y un mortero.

Hoy, 8, debía reunirse en Revirai nesfontein con el general Greafell, que tenía á sus órdenes 1.300 hombres montados, pero ayer por la mañana, entre Taaibosch y Palmiebkuille fué atacado por los boers al mando de Delarey.

El enemigo cayó sobre nuestras fuerzas por tres diferentes puntos, y 560 hombres montados que habían acudido de Mariboy y Kraaycut fueron perseguidos por los boers hasta cuatro millas de distancia del lugar de la acción.

Estos fugitivos anuncian que Methuen, el mayor Paris, los cañones y bagajes han sido capturados por los boers.

Cuando lord Methuen fué visto por los nuestros la última vez estaba prisionero.

No tengo detalle alguno de nuestras pérdidas y creo debe aplazarse la publicación de estos informes hasta que me sea posible enviar noticias definitivas.

He tomado las medidas necesarias para enviar tropas á ese distrito, y creo que la actividad de que repentinamente ha vuelto á dar señales Delarey tiene por objeto atraer las tropas que se hallan en persecución de Dewet.»

La prensa publica un despacho, según el cual lord Methuen recibió un balazo en el muslo y cayó al suelo, perdiendo mucha sangre.

Las pérdidas de la columna inglesa son éstas, según las primeras noticias:

Tres oficiales y 38 soldados muertos.

Cinco oficiales y 72 soldados heridos.

Un oficial y 200 soldados desaparecidos (prisioneros).

Otro despacho publicado por un periódico en la última edición de la tarde dice que los boers se apoderaron de todo el convoy de la columna, compuesto de 70 carretas con municiones y viveres, de considerable cantidad de ganado, de toda la documentación y correo oficial y de importante material sanitario.

Apoderáronse también de cuatro cañones.

Al aparecer el ministro de la Guerra en la Cámara de los Comunes rodeando todos los representantes que se hallan en el salón.

Un grupo de representantes irlandeses grita:

—¡Viva la paz! ¡Vivan los boers!

Prodúcese un pequeño tumulto.

El ministro de la Guerra da lectura de los telegramas de lord Kitchener.

Al terminar, los representantes irlandeses, puestos en pie, aplauden y renuevan sus vivas á los boers.

En los bancos de los representantes ministeriales se oyen grandes rumores, entre los que se destacan estas palabras: «¡Qué vergüenza! ¡Qué ignominia! ¡Qué humillación!»

El ministro de la Guerra (Brodrick) dice que lord Methuen ha caído en poder de los enemigos de Inglaterra cumpliendo su deber.

Un diputado irlandés: «¡Es el mismo imbecil de Magersfontein!»

Los diputados ministeriales aplauden al ministro.

En la Cámara de los Lores se da también lectura de los despachos de lord Kitchener.

Lord Salisbury (jefe del gobierno) afirma que está seguro de que lord Methuen ha cumplido con su deber.

Rumores, protestas, gritos.

La sesión se levanta en medio de la mayor confusión.

La importante noticia de la derrota y captura del general lord Methuen circuló rápidamente por todas partes.

El «Daily News» dice en su edición de la tarde, después de insertar el telegrama oficial:

«Desde hace días las orillas del río Vaal, entre Bloemhof y Vredfort, parecen dominadas por los comandos boers. Tres convoyes han sido capturados por éstos. Los despachos oficiales ocultan indudablemente la verdad de la situación en esta parte del teatro de las operaciones.

«Hablábase en regiones oficiales, donde todo optimismo tiene su asiento, de reembarco de tropas y del regreso del Sirdar Kitchener y de que iba á sustituirse en el mando lord Methuen. Precisamente lord Methuen ha sido aprehendido.»

La impresión en todos los círculos ha sido tremenda. La preocupación es grande.

El rey ha ordenado al ministro de la Guerra que á cualquier hora se le comuniquen las noticias que se reciban.

Londres 11.

Al terminar la sesión de la Cámara

de los Comunes, el ministro de la Guerra, Mr. Brodrick, ha leído un nuevo despacho de lord Kitchener, que completa y amplía las noticias ya comunicadas acerca del último desastre de las tropas del general Methuen.

«El convoy de bueyes de la columna de lord Methuen, dice el general en jefe, partió una hora antes que el convoy de mulas.

Al amanecer el enemigo atacó bruscamente á la retaguardia.

El primer movimiento de desorden fué provocado por los caballos que conducían del diestro los auxiliares indígenas y que se lanzaron al galope á través del convoy de mulas, en el preciso momento en que éste trataba de acercarse al de bueyes.

La confusión producida en el segundo convoy se propagó á las tropas montadas.

Los boers, que vestían uniforme «khaki» (el de las fuerzas británicas), burlaron todas las tentativas de los oficiales para hacer que cesara la confusión que reinaba en aquella fracción de las tropas montadas.

Estas, lo mismo que los vehículos, tirados por mulas, escaparon galopando hacia adelante hasta puntos distantes mas de tres millas del ocupado por el convoy de bueyes y quedaron aislados del resto de la columna.

La infantería y la artillería dieron pruebas del mas alto valor. La primera se negó á rendirse hasta que se patentizó que toda resistencia era inútil.

Casi todos los combatientes de Delarey vestían nuestro uniforme y esta circunstancia hizo imposible para la infantería distinguir de los boers á nuestras tropas.

Los enemigos eran en número de 1.500 y llevaban un cañon para proyectiles de quince libras y otro automático.

Se hallaron presentes en el combate Delarey, Cellier, Kep y otros jefes boers.

Se dice que lord Methuen está bien cuidado en su carruaje y por despachos particulares sé que tiene una fractura en el muslo y que á pesar de ello es satisfactorio tu estado.

Confío en que los refuerzo que van llegando ahora en aquella region cambiarán el aspecto de las cosas, sin perturbar las operaciones emprendidas en otros puntos.»

El revés sufrido por lord Methuen fué el único tema de las conversaciones sostenidas á última hora en los pasillos de la Cámara de los Comunes por los diputados.

Nadie trató de atenuar la gravedad y el alcance del fracaso, cuyos pormenores fueron aumentando la indignación de todos los patriotas.

A juicio de la gran mayoría de los políticos, la derrota de Taaibosch tendrá por consecuencia inevitable la prolongación de la guerra, porque ahora menos que nunca sería prudente y decoroso iniciar y aceptar tratos de paz.

Los imperialistas, ya que reconocen la imposibilidad de defender sus torpezas, su imprevisión y su codicia, se desahogan dando rienda suelta á su furor contra los irlandeses, que llevan su osadía hasta celebrar en pleno Parlamento las desgracias de Inglaterra.

Al comenzar la sesión de ayer en la Cámara de los comunes, se sabía ya que el gobierno había recibido noticias de la guerra de Africa, y antes de que Mr. Brodrick se levantara á leer los despachos, creía todo el mundo que iba á comunicar informaciones satisfactorias.

Cuando comenzó la lectura, el desconcierto y la consternación de los diputados, sobre todo de los ministros, fueron profundísimo.

Todos ellos se miraban sin saber que decir y como si no hubiesen comprendido las palabras del ministro de la Guerra.

Ocioso es advertir que todos los periódicos comentan el desastre de las tropas inglesas en Taaibosch.

«The Daily Telegraph» elogia á lord Methuen y á Delarey su vencedor. El primero, según ese periódico, ha sido capturado por su excesiva modestia al aceptar un mando inferior á su elevada categoría en el ejército.

El general Delarey se ha mostrado á una inconmensurable altura, como muy superior á todos los jefes boers y como el mas hábil de todos ellos.

Cree que Delarey guardará anchuras á lord Methuen.

A juicio de «The Daily Graphic», la derrota divulgada ayer es de considerable importancia por sí misma; pero aún aumenta su alcance la captura del general Methuen.

No comprende cómo ha podido sufrir el ejército inglés tal desastre, es decir, cómo 1.200 soldados ingleses han sido batidos por 1.700 boers.

«The Times» dice que el revés de lord Methuen puede figurar entre los mayores que se registran en los anales militares.

En otra sección del número dice que Delarey no es un adversario vulgar y de categoría ordinaria, y solamente puede ser combatido por un general hábil y organizando además un buen servicio de informaciones, que en la actualidad no existe.

Se sabe que casi todos los periódicos de Irlanda manifiestan esta mañana sin rebozo el júbilo que les produce la de-

derrota de las tropas inglesas en Taai-bosch.

Al decir del corresponsal de «The Daily Chronicle» en Belfast, ayer al anochecer, en cuanto se divulgó en aquella ciudad la noticia del desastre del Taai-bosch, el pueblo se lanzó á la calle gritando ¡Vivan los boers! ¡Viva Irlanda!

«The Daily Telegraph» publica un interesante despacho de la Haya.

Se anuncia en él que la noticia de la derrota de lord Methuen ha causado vivísima impresión en todas las gentes.

Los reveses de los ingleses—dicen éstas—aumentarán considerablemente los bríos y la resistencia de los boers.

Se confía en que el desastre de lord Methuen disminuirá el arrojo de los soldados británicos.

Los boers allí residentes creen que será posible el cese de lord Methuen por el comandante Krulzinger.

Bruselas 11.

No es posible dar idea de la profunda impresión y de la inmensa alegría que han causado las noticias del desastre de Methuen en esta ciudad, donde son contadísimas las personas que no desean el triunfo de los heroicos boers y la expulsión de los invasores de las repúblicas sudafricanas.

Aun antes de recibirse los despachos que dan cuenta de la última derrota de los ingleses, se sabía que los valientes burghers no se desalientan y que en todo piensan menos en pedir la paz.

Son de todo punto infundados los rumores que en los últimos días han puesto en circulación los periódicos ingleses acerca de conferencias entre Dewet, Steijn y Botha para entablar negociaciones.

En la legación del Transvaal se niega terminantemente que tengan fundamento tales aseveraciones y se afirma que el presidente Kruger, antes de emprender el viaje á Europa, firmó con los Sres. Steijn y Schalk Burger un convenio, en virtud del cual no se harán proposiciones de paz antes de ponerse de acuerdo por escrito entre los jefes boers y los delegados en Europa.

Según los telegramas de Londres que publica «Le Petit Bleu», el número de prisioneros hechos por los boers en el combate con lord Methuen no es inferior á un millar.

La cifra de 201 indicada por lord Kitchener comprende únicamente los prisioneros que han sido dejados en libertad.

ALEGRÍA EN FRANCIA

París 10.

Las noticias telefónicas de Londres sobre la derrota de lord Methuen producen aquí singular regocijo.

Eco de él son «Le Temps» y «Le Soir», que espresan, confirmando juicios anteriores, la seguridad de que la vanidad de Chamberlain no podrá seguir imponiendo indefinidamente á la nación inglesa humillaciones y sacrificios de hombres y dinero.

El movimiento boerófilo en Francia aumentará con este suceso.

Anúncianse manifestaciones contrarias á los ingleses en Marsella, Lyon y Burdeos. Se pedirá en ellas una intervención del gobierno francés, de acuerdo con las otras potencias europeas, para obtener una paz que sea digna del heroísmo de los boers.

Una correspondencia interesante

París 10.

Una revista inglesa «The Truths» publica una interesante correspondencia del Transvaal.

Dice que los boers y los soldados ingleses no se aborrecen, porque coinciden en odiar á Milner y á Chamberlain, por considerarles causantes de la guerra y opuestos á la paz.

Añade que las tropas coloniales sudafricanas por su indisciplina, falta de valor y predisposición á la rapiña son objeto de menosprecio, tanto por parte de los boers como por la de los soldados regulares británicos.

Confirma que numerosas reclutas de la Colonia del Cabo engruesan las filas enemigas.

Refiere que los ingleses, á falta de tropas, se ven obligados á echar mano de los cañes para completar las guarniciones de los fuertes de campaña.

Demuestra que el excelente servicio de espionaje de los boers se debe en gran parte á los muchos partidarios que tienen en la administración civil inglesa.

Manifiesta que el ejército inglés es opuesto á los fasilamientos de oficiales boers, y que el mismo general en jefe ha firmado sentencias de muerte contra su voluntad.

Reconoce que la guerra puede durar indefinidamente, que los boers disponen de abundantes armas y municiones, y que allí produce hilaridad los telegramas publicados por la prensa británica hablando del propósito de los boers de someterse.

LA CRISIS

Madrid 11.

Muy comentadas fueron las visitas que esta mañana hicieron al Sr. Sagasta en su domicilio varios ministros.

A las diez llegó el de Instrucción pública y sucesiva y separadamente los de Estado, Gobernación y Gracia y Justicia.

Aseguraban al interrogarlos al salir de casa del presidente del Consejo, que su visita no tenía otro objeto que enterarse del estado de salud del Sr. Sagasta; pero todo el mundo comprendía que no era este el único motivo de la visita entre los ministros y el Sr. Sagasta, sino además hablar del conflicto pendiente.

Pero interrogados los ministros por los periodistas, guardaron reserva, sin decir siquiera que iba á haber Consejo de ministros.

CONSEJO DE MINISTROS

En efecto, se reunieron los ministros á las dos y media de la tarde en casa del Sr. Sagasta, celebrando Consejo, cuya nota oficiosa dice lo siguiente:

«El Gobierno ha acordado mantener el dictámen de la Comisión; pero para evitar discusiones infructuosas, que dada la situación particular son de prever, ha acordado suspender desde luego las sesiones de Cortes, á fin de procurar una avenencia con mayor reposo que el que concede la continuación de los debates.»

LA VISITA DE MORET

En casa del presidente del Consejo estuvo el Sr. Moret, y salió de allí diciendo:

«Voy á prepararme para la sesión, en que se leerá el decreto de suspensión de las sesiones.»

Ha llamado la atención que en la nota oficiosa no se hace alusión alguna á la crisis, y en cambio se habla de esperanza de conseguir una avenencia

«LA ÉPOCA»

El sábado, según dice «La Epoca» clara y concretamente, planteó la crisis el ministro de Hacienda, después de conferenciar con el Sr. Sagasta.

En vista de la actitud adoptada por los firmantes de la enmienda al proyecto de ley fiduciaria, volvió á poner sobre el tapete su dimisión, teniendo en cuenta la calidad é importancia de las personas afectas á la política ministerial que la suscriben.

El Sr. Urzaiz expuso que en vista de la difícil situación que creaban, y comprendiendo que no contaba con el apoyo de la mayoría, estaba resuelto á retirarse del Gobierno, sin dilaciones de ningún género.

Por los términos en que habló el señor Urzaiz, queda demostrado que las negociaciones entabladas ayer en busca de un arreglo fueron una fórmula, un compás de espera, explicando de paso lo transcrito en la respuesta desdeñosa y displicente de la Comisión por boca del Sr. Celleruelo.

MÁS DETALLES DE LA CRISIS

Anoche, cuando el Sr. Urzaiz dió cuenta al Sr. Sagasta de lo ocurrido y de su propósito de no transigir y retirarse del Gobierno, dispuso el Sr. Sagasta que se extendiera el decreto de suspensión de las sesiones, que ha firmado hoy la Reina.

También parece que el Sr. Urzaiz manifestó hoy después del Consejo su deseo de que se diera cuenta de su dimisión antes que del decreto suspendiendo las sesiones.

COMENTARIOS

Cuando se ha confirmado de un modo cierto que el señor Urzaiz había presentado la dimisión, se han hecho los comentarios que tal determinación era natural que provocase.

Los poderosos adversarios del ministro en el seno de la situación y los partidarios del «statu quo» en la organización del Banco, no han ocultado su regocijo; pero otros han hecho pública su amargura, entre ellos, elementos del partido gobernante; personas de carácter empezando por hacer justicia á la rectitud de propósitos del señor Urzaiz, á su amor por el bien público y la seriedad y firmeza con que ha seguido el camino que consideraba saludable á los intereses nacionales. En cierto modo ha sido significativo que la nota oficiosa declare que el Gobierno mantiene este dictámen de la comisión, conceptos cuyos efectos parece natural se sientan en ulteriores disposiciones del Gobierno.

Pero como la encarnación de la reforma fiduciaria estaba personificada en el señor Urzaiz, es natural que su salida haya producido hondo sentimiento.

Nuestro aprecio incondicional al señor Sagasta y el respeto que nos merece, ponen en nuestra pluma natural reserva; pero no ha de estorbar esto para que sigamos prestando el tributo de nuestra admiración á un hombre como el señor Urzaiz, cuya labor ha dado en la opinión tanta fuerza y prestigio al partido liberal.

Aparte de esto entendemos que si el problema se hubiera llevado á las Cortes sometiendo á una votación, hu-

quiera obtenido un triunfo brillante el proyecto del señor Urzaiz.

En los círculos políticos se discutía á última hora con viveza la extensión que podrá tomar la crisis, estimando los pesimistas y amigos de novedades que ésta podría complicarse.

Como es tan arriesgado el papel de profeta no sabemos que puede ocurrir.

Por lo que hemos advertido en altas esferas del Gobierno, parece que, hoy por hoy, la crisis queda confiada al señor Urzaiz.

De su dimisión, creemos que el señor Sagasta dará cuenta á la Reina mañana por la tarde, y hasta pasado mañana estimamos que no se concederá el nombre del nuevo ministro de Hacienda.

INCIDENTE EN EL SENADO

A consecuencia del incidente surgido en la sesión de esta tarde en el Senado entre el señor Martín Sánchez y conde de las Almenas, se ha producido otro incidente encontrándose ambos matando en una de las galerías del Senado.

Se cruzaron entre ambos frases agrias.

El señor Martín Sánchez llegó hasta levantar el bastón sobre el señor conde de las Almenas.

Personas que han presenciado el lance lo relataban en los siguientes términos:

Hallábase el señor Martín Sánchez en una de las galerías situadas cerca del despacho del presidente, explicando los motivos que le habían impulsado á pronunciar las palabras que formuló en la sesión contra el señor conde de las Almenas.

Este ha manifestado, según se dice, en diversas ocasiones, que no quiere batirse, y el señor Martín Sánchez manifestaba que quería provocarle.

Varios senadores procuraban disuadirle; entre ellos encontrábase los generales Montes Sierra y Primo de Rivera.

El señor Martín Sánchez se dirigió á él levantando el bastón y tratando de descargarlo sobre su cabeza.

Varios oradores separaron á los dos adversarios, y el secretario señor Calbeton, que en aquel momento salía del despacho del Presidente, dió cuenta á éste de la desagradable escena que había presenciado.

El señor Montero Ríos llamó á su despacho, y después de alguna discusión los señores Martínez Sánchez y conde de las Almenas aceptaron de antemano lo que el señor Montero Ríos les indicara, redactando el Presidente del Senado una nota oficiosa relatando los hechos.

Esta dice así:

«El grave incidente que ha ocurrido esta tarde en una de las galerías del Senado, ha quedado definitivamente terminado, gracias á la intervención del Senado.»

«Usando de las atribuciones que le corresponden, consiguió de los dos senadores que el suceso no tuviera consecuencias de ningún género, ya que no había sido posible evitarlo.»

«A esta excitación, como cumplidos caballeros accedieron los senadores aludidos, siquiera por consideración al Senado y por respeto debido al presidente del mismo.»

Se añadió que después el conde de las Almenas decía que la agresión partió del señor Martín Sánchez, sorprendiéndole por la espalda.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pequeña de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo *quiere el apetito y las fuerzas* casi siempre desde las primeras tomas.
De venta, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Negáballo éste, citando el testimonio de los generales Primo de Rivera y Montes Sierra, que habian presenciado la escena.

El señor Martín Sanchez habia designado á los señores Mellado y Canalejas para el caso de que el accidente hubiera tenido una solucion menos satisfactoria.

«EL IMPARCIAL»

Madrid 12.

«El Imparcial», en su artículo de fondo acerca de la solucion de la crisis, después de hacer amplias consideraciones, dice así:

«De igual suerte que en los siglos XIV y XV el Monarca encarnaba el bien común enfrente de las conveniencias personales de clase y señorío, hoy por la nacion menos activa de la Corona, los jefes de Gobierno han encarnado esta misma personificación entre los privilegios de su partido ó de las clases llenas de espíritu exclusivista.

Cuanto sea esto equivaldrá á faltar á la mision aceptada, ó por no conocer á ó por deficiencias de la voluntad.

El señor Sagasta ha procedido como procedió don Juan II, que para aquietar á los señores de su reino les entregó la cabeza de don Alvaro de Luna y quedó juguete de ellos hasta su muerte.

El caso es hoy menos trágico, pero idéntico por su significacion politica, pues en las circunstancias actuales podia el jefe del Gobierno dar la batalla con grandes probabilidades de triunfo.

Los diputados de la mayoría llamada para tal objeto, han venido á Madrid con una decision y una disciplina que les honra: solo han llegado á tiempo para oír el decreto de suspension de sesiones y ver el uniforme del duque de Almodóvar del Rio.

La gran corriente de opinion neutra corría del lado de la jefatura; los primates del partido estaban ayer disgustados, y contra el señor Villaverde lo estaban también los conservadores; y estaban recelosos del éxito los mantenedores de la coalición: ¿qué faltaba para obtener una victoria brillante?—Voluntad; y ésta, cuando es necesaria, no se suple por la astucia.»

A LOS CONTRIBUYENTES

Mañana termina el plazo para pagar sin recargo la contribucion territorial é industrial del presente trimestre.

Pasado dicho día incurrirán en el recargo del 5 por 100 los que no hayan efectuado el esppesado pago.

Reanudada en la sesion de hoy por el Ayuntamiento la discusion pendiente acerca del depósito de cadáveres en el Cementerio, el Sr. Presidente ha presentado una proposición pidiendo se acordara que el único depósito que actualmente existe, sea dividido en dos departamentos, considerándose el uno como anejo al Cementerio Católico y el otro al Civil.

Después de porfiada discusion ha sido sometida á votacion nominal, alcanzando igual número de votos, y como en segunda votacion resultara también empatada, por el voto decisivo del Sr. Alcalde ha sido resuelto el empate, quedando admitida dicha proposición.

En el día de ayer y por los representantes en esta isla de las Compañías de

seguros contra incendios «La Union» y «La Catalana», han sido satisfechos el importe de los daños ocasionados por el incendio ocurrido en los talleres de zapatería de los Sres. Sintés y Bagur de este comercio, el día 11 de Febrero último, de que ya dimos conocimiento á nuestros lectores.

No podemos menos de felicitar á ambas Compañías por la prontitud y honradez demostrada con este asunto, no oponiendo inconveniente alguno en el arreglo de que se trata.

El día 3 del actual falleció en Barcelona nuestro paisano el Rdo. D. Rafael Sans Coll, Pbro., franciscano exclaustrado, el último que quedaba de la Comunidad de religiosos de la orden de San Francisco de Asís en esta ciudad, que habia sobrevivido á la extincion del año 1835.

Descanse en paz el alma del venerable anciano, q. s. g. b. y reciban sus hermanos y demás familia la expresion de nuestro pésame.

Desde la exclaustracion el finado fijó su residencia en Barcelona, pasando esta segunda etapa de su vida en la mayor pobreza, con extremada sencillez y en completo retiro, observando con laudable constancia las prescripciones de la orden á que perteneciera, gozando de general aprecio.

Se ha dispuesto el alta en la nómina de reemplazo de este distrito, del oficial que fué de Movilizados en Cuba, don Gabriel Taltavull Riusech, para la reclamacion del tercio de sueldo que le corresponde desde el mes de Diciembre del año último.

Esta mañana ha fondeado en aguas de este puerto el vapor noruego «Odin», de 645 toneladas, su Capitán Mr. Charles Turm, con 16 tripulantes, procedente de Cardiff con cargamento de carbon mineral para la Compañía de vapores correos «La Marítima» y la «Industrial Mahonesa».

Hoy han cumplido con el precepto pascual las fuerzas de la Seccion Torpedista de este puerto en el mismo oratorio de la isla de Pinto, debidamente preparados por el Párroco Casrense de esta plaza.

En el vapor correo de ayer se recibió la credencial nombrando con el carácter de interino, vigilante 2.º de las cárceles de este partido á D. Bartolomé Torres Pons.

El Comisario de Guerra en esta plaza, ha señalado el día once de Abril próximo para la celebracion del concurso para la adquisicion de los artículos de subsistencias y utensilios, con destino á las factorías militares de esta plaza.

Mañana por la mañana los reclutas del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, últimamente incorporados, se foguearán en el derruido Castillo de S. Felipe y hacia la parte llamada la Cala de S. Esteban.

Tras larga enfermedad ha fallecido esta mañana, á los diez y nueve años de edad, D. Jaime Oliver Ameller cuyo cadáver será conducido desde la calle, de la Infanta, n.º 152, al Cementerio Gatólico mañana á las 10.—E. P. D.

Mañana abandonará las aguas de este puerto el crucero italiano «Curtatone».

El ministro de la Gobernacion ha puesto á la firma la autorizacion para adquirir directamente tres bobinas para los ensayos de la telegrafia sin hilos entre Ibiza y Javea.

DE INTERÉS PARA TODOS

El «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos» abre el apetito, tonifica y ayuda á las digestiones. Pídase siempre «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que

cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fabrica registrada en Europa y Américas.

El Capitán del batallon de Artillería de plaza de Menorca D. José Pardo Pardo, pasa á situacion de supernumerario sin sueldo.

El «Boletín Oficial» de este Obispado, correspondiente al día 10 del actual contiene el siguiente sumario:

Gobierno eclesiástico de Menorca, S. V.: Elección de Vicario Capitular.—Nombramiento de Economo de la Mitra.—Felicitación á Su Santidad.—Circular ratificando las facultades y disposiciones de los Prelados anteriores.—Nombramientos.—Circular recordando se pongan mesas peticorias el Jueves y Viernes Santos.—Manifestación de agradecimiento.—Ministerio de Estado: Nota de lo recaudado para los Santos Lugares.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 14.—8 m.

Barómetro 758.8; viento NE. galeno; mar rizada; acelajado; horizontes brumosos.

BIBLIOGRAFÍA

Obras de Gorki.—Edición Maucci

La popular Casa editorial Maucci, de Barcelona, nos acaba de remitir cuatro nuevas obras de «Gorki»: «En la Estepa», «Cala y Artemio», «Tomás Gordeieff» y «Los Degenerados».

Con «Los Vagabundos», ya publicados por esta casa, y «Los Tres», que también prepara según nos indica, han sido editadas en idioma español, casi al mismo tiempo que en francés, inglés é italiano, las mejores obras de tan notable escritor.

Después de «Tolstoy», «Gorki» es el autor ruso que ha obtenido mayor éxito en España y América Latina.

«Máximo Gorki», ó sea «El Mayor Desdichado», no es el verdadero nombre de este genial autor; el efectivo es «Alejo Peschkov».

Es extraordinaria la odisea de este hombre: huérfano desde niño, empezó á padecer las grandes injusticias de la sociedad siendo zapatero, grabador, pintor, cocinero, panadero, agricultor, cordelero, guardavía, buoneró, mozo de cuerda, escribiente, cargador de muelle, sereno, vagabundo, y por último escritor.

Ha padecido hambre y sed, ha sufrido persecuciones por la justicia, ha estado preso, ha querido matarse, el Czar de Rusia acaba de desterrarle al Cáucaso; ¿se necesita más para que nuestra raza siempre impresionable admire á este hombre de 33 años, alto, de complexion fuerte, facciones acentuadas é irregulares, frente espaciosa, ojos vivos que miran con serena frialdad, y que revelan al hombre de espíritu superior que posee una voluntad inquebrantable?

Este maravilloso pintor de la naturaleza, ha recorrido casi toda la Rusia en el «caballito de San Francisco», que diría «Cavia», y ha sentido la honda tristeza de extender la mano y encojer de nuevo el brazo sin sentir en aquella, el peso de la bondad de los hombres.

Respecto á sus obras, lo mejor es recomendar la lectura de todas, pues son todas excelentes; la rápida percepcion de las cosas, y el modo sobrio de describirlas, colocan á este autor á la altura de «Eça de Queiroz» y «Guy de Maupassant». Su género favorito son los cuentos y novelas cortas, de las cuales hay gran número en los citados tomos, y en todas ellas abundan las descripciones mágicas, que resultan aún más grandiosas por estar impregnadas de una amargura infinita.

Varias veces hemos elogiado los es-

fuerzos de la Casa Maucci, por su infatigable deseo de propagar la literatura universal á precios tan módicos, pero nunca mejor que ahora, merece nuestra felicitacion, pues las obras de Gorki están presentadas con irrecusable buen gusto artístico. De las traducciones merecen especial mencion las del distinguido literato Camilo Mílan.—JACK.

Movimiento del Puerto

Entrados el 14

De Cardiff, vapor noruego «Odin», capitán Mr. C. Turm, con 16 tripulantes y carbon mineral.

Telegramas

El Bien Público

Madrid 14.

La Reina ha consultado con los Sres. Silvela y marqués de la Vega de Armijo permaneciendo cada uno tres cuartos de hora en la Regia estancia y aconsejando á S. M. que siga el Sr. Sagasta al frente del ministerio.

En este momento (12.30), está en Palacio el Sr. Sagasta.

Madrid 14.

Esta tarde serán consultados por la Regente los Sres. Tejada de Valdósera y Villaverde, y después oirá la Soberana la opinion de los jefes de las diferentes agrupaciones políticas, y se asegura que mañana la Reina resolverá la crisis, encargando la formacion de nuevo Gabinete.

Madrid 14.

La firma del ministro de Instrucción Pública ha sido el conceder derechos á los auxiliares de las comprobaciones estadísticas para ocupar las vacantes que ocurran en dicho cuerpo estadístico; y otros varios decretos.

Madrid 14.

La mesa del Senado ha sancionado diferentes leyes.

El ministro de Gracia y Justicia ha firmado un decreto reformando el reglamento del Notariado.

Madrid 14.

El ministro de Obras Públicas ha firmado un decreto autorizando la adquisicion directa de la gasolina necesaria para combatir la langosta; y una propuesta de ascensos de varios ingenieros.

EL COMANDANTE DE MARINA DE la provincia de Menorca, Capitán del puerto de Mahon etc., etc.

Hago saber: Que debiendo verificarse en el día de mañana 15 del actual, ejercicios de fuego con fusil en terrenos del derruido castillo de San Felipe por las tropas del Regimiento de Infantería de esta Plaza y desde la Cala de San Esteban en direccion al mar, se anuncia para conocimiento de los pescadores en general á fin de evitar desgracias.

El fogoneo empezará después de las 9 de la mañana.—Mahon 14 Marzo de 1.902.—Emilio Guitart.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—La Traslacion de Santa Florentina virgen y Sta. Matilde reina.

Santo de mañana.—Santos Raimundo abad y fundador, Longinos martir y Zacarías papa y confesor.

Cultos.—Mañana sábado en Sta. María luego de la Misa mayor se cantarán Vísperas y después la procesion del «Vexilla» que se canta á cuatro voces acompañado al armonium por el Rdo. Sr. Andreu, bendicion con la Vera-Cruz, cubriéndose simultáneamente las Cruces é Imágenes.

En el Carmen á las 8 Misa, Estacion mayor y letanias de todos los Santos con el Señor de manifiesto á los fines de la Liga de Oraciones, después se descubrirá y manifestará al «Lignum Crucis». Por la noche Visita y Salve á María Santísima.

En S. Francisco de Asís á las 8 manifestacion y bendicion con la Vera-Cruz. Por la noche Adoracion Nocturna.

En el Asilo de Huérfanas Rosario, Felicitacion Sabatina y plática moral ó de Cuaresma.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Rosario en Santa María.

Cotizacion oficial

Madrid 13.—4 1.	
4 por ciento interior.	72'50
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amor.	92'90
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	457'50
Comp. Arrend. Tabacos.	392'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	38'90 á 39'10
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

D. ANTONIO VIDAL Y VILLALONGA, abogado, Juez municipal de la ciudad de Mahon.

Hago saber: Que el día 16 de Abril próximo, á las once, se procederá en la Sala-Audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, siendo las posturas competentes, del inmueble que a continuacion se espresa:

Una casa justipreciada en 500 pesetas, situada en la villa de Mercadal, calle Mayor, núm. 18, lindante á la derecha con casa de los herederos de Jaime Gomila y Andreu y al dorso é izquierda con casa de los herederos de Diego Triay y Andreu. Pertenece dicha finca á D. Juan Allés y Torrent, vecino que fué de Mercadal y actualmente de domicilio desconocido y le fué embargada á instancia de D. Francisco Humbert y Pons, en méritos del juicio verbal celebrado entre los mismos en este Juzgado, sobre pago de dinero, y

Las condiciones en virtud de las cuales se verificará la subasta son las siguientes:

1.º Que los títulos de propiedad de la finca quedarán de manifiesto en la Secretaría de este Juzgado, para que los licitadores puedan examinarlos, sin que tengan derecho á reclamar otros ni á impugnarlos con ningún motivo, debiendo conformarse con los mismos.

2.º Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores exhibir su cédula personal y consignar en la mesa del Juzgado, ó en el establecimiento público destinado

al efecto, el 10 por 100, por lo menos, del valor efectivo de la finca que se vende, sirviendo el depósito que tengan hecho, de parte de precio de la finca que obtengan y devolviéndose á los demás.

3.º Se adjudicará el remate al que ofrezca mejor postura, siempre que ésta cubra las dos terceras partes del avalúo, la cual podrá hacerse á calidad de ceder el remate á un tercero.

4.º Serán de cargo del comprador los gastos de subasta, remate y escritura de transpaso; y

5.º El precio que se obtenga en el remate se aplicará á cubrir las responsabilidades objeto de este procedimiento, y al sobrante que resultare se le dará el destino que legalmente proceda.

Dado en la ciudad de Mahon á 12 de Marzo de 1902.—Antonio Vidal—Ante mí.—Juan Saura, Srio.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 5 Marzo.—1 ternero, 187 kilos, son Erruset; 1 id., 121, Antonio Carreras de Trepucó; 1 id., 111, Biniencolla de Miguel; 1 id., 81, ne Vermea; 3 carneros, 43, Binisfua d'en Serdjina; 2 id., 36, Loch Nou d'en Guerrigueta; 1 id., 11, Forma Vey; 2 cabras, 12, Mungofra Vey; 4 id., 38, son Carebesó (S. Cristobal); 6 id., 70, Póncio Pelegri, y 1 cerdo, 101

Día 6.—1 ternero, 87 kilos, vergel del Sr. Montañéz, y 3 cabras, 29, son Carebesó (S. Cristobal).

Día 7.—1 vaca, 195 kilos, huerto de Lliñá (Ciudadela); 1 id., 155, José Vila (id.); 1 id., 211, huerto d'es Lleó (Mercadal); 1 ternero, 120, Biniencolla; 1 id., 121, Lorenzo Vinent; 3 carneros, 33, son Rubí (Mercadal); 1 id., 23, Turneltí de Benito; 2 id., 50, Póncio Jover; 1 id., 21, Miguel Pons; 2 id., 22, son Saura (S. Cristobal); 2 cabras, 15, St. Antoni; 1 id., 28, es Guardia de St. Antoni, y 2 cerdos, 68

Día 8.—1 buey, 200 kilos, Pedro Torres (Ciudadela); 1 ternero, 98, id.; 1 id., 86, estancia de Mora (Alayor); 1 id., 248, se Cudía; 1 id., 75, s'Uestrá de Juan de son Treise; 1 carnero, 7, id.; 4 id., 50, Terra Nova (S. Cristobal); 3 id., 46, son Rubí (Mercadal); 2 id., 22, Lorenzo Vinent; 1 id., 20, Turneltí de Benito; 1 cabra, 10, Torrepetxina (Ciudadela); 3 id., 29, Sant Antoni, y 2 cerdos, 146.

Día 9.—1 ternero, 124 kilos, Musupnet d'es Cusi; 1 ternera, 95, Biniencolla; 1 id., 147, Pedro Torres (Ciudadela); 1 carnero, 22, Gabriel Vanrell; 2 id., 32, se Cudía; 1 id. y 1 cabra, 22, Terra Nova (S. Cristobal); 1 id., 23, Gabriel Vanrell; 1 id., 13, Torrepetxina (Ciudadela), y 1 id., 12, se Cudía.

Día 10.—1 buey, 239 kilos, se Turreta (Ciudadela); 1 ternero, 142, estancia de D. Francisco Mercadal; 1 id., 108, Pedro Torres (Ciudadela); 1 id., 89, vergel del Sr. Mir; 5 carneros, 62, Binifeilla (Mercadal); 3 id., 38, se Turreta; 2 id., 43, Bini delí de Juana; 1 id. y 4 cabras, 25, Lorenzo Vinent; 1 cabra, 20, Juan Cánovas, y 1 cerdo, 105.

Día 11.—1 buey, 139 kilos, huerto d'es Lleó (Mercadal); 1 vaca, 163, Terra Blanca; 1 id., 144, estancia ne Bona; 1 ternero, 105, vergel ds Gabriel des'Escola; 1 ternera, 73, ses Curteradas (Alayor); 1 id., 76, ses Cunetas (Villa-Carlos); 3 carneros, 31, Lorenzo Vinent; 3 id., 30, estancia Bini-calaf; 2 cabras, 15, se Bufera (Fornells), y 2 id., 16, St. Antoni.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo 1902

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

Consignatarios en Barcelona, Ripul y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal, Barcelona.

AL PÚBLICO

Las personas que necesiten dinero á préstamo ó quieran colocarlo, dirijan-se al Sr. Roselló, calle de la Luna, número 2.—MAHON.

2, LUNA, 2.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

SUBASTA

El domingo 16 del corriente, á las once de su mañana, se venderá en licitacion privada, en el despacho del procurador D. Guillermo Goñalons, Angel 10, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, la casa números 19 y 21 de la calle del Sol, de esta ciudad, compuesta de altos y bajos, con huerto en ambos.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta obran en poder de dicho procurador, quien informará de unos y otras á las personas que lo deseen.

OFICIAL BARBERO

Se necesita uno en la barbería de la calle de las Moreras, n.º 35.

2-3

NODRIZA

Una que desea encontrar criatura para amamantar. Informes, calle Gracia, 52, ó Hannover, 28.

2-3

ANTIRREUMÁTICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Éficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50